

### Abstract

#### **Entendiendo el conflicto socioambiental: una perspectiva desde las concepciones nativas de desarrollo en Espinar, Perú**

En los últimos 30 años, la provincia peruana de Espinar ha sido uno de los principales escenarios de conflictos socioambientales entre las comunidades y las empresas mineras. Estos conflictos han causado problemas de gobernabilidad que limitan las perspectivas de desarrollo sostenible del Perú (De Echave et al., 2009). Ante esta problemática, este estudio propone describir las concepciones nativas de desarrollo de un grupo de ciudadanos de Espinar y la posible convergencia/divergencia entre estas concepciones y los proyectos de desarrollo implementados por la empresa minera Xstrata Tintaya, con el fin de evidenciar las posibles causas del conflicto. Para este propósito, se aplicó parte de la entrevista de componentes de bienestar y desarrollo (ECBD), elaborada por Yamamoto (2005), a personas provenientes de los ocho distritos de la provincia de Espinar. Tras un análisis de contenido y un análisis factorial exploratorio, se determinó la existencia de tres factores de desarrollo: *modernización*, *mejora de actividades ganaderas y agrícolas* y *sociedad comprometida*. Existen proyectos de desarrollo implementados por la empresa minera que convergen con las concepciones de desarrollo de la población de Espinar, sobre todo los vinculados al factor *modernización*. Sin embargo, existe un vacío en la implementación de proyectos relacionados a los factores de desarrollo tradicional como *mejora de actividades ganaderas y agrícolas* y *sociedad comprometida*. Se sugiere que las demandas no atendidas por la empresa minera en cuanto a estos factores pueden desencadenar nuevos conflictos.

*Palabras claves:* concepciones nativas de desarrollo, proyectos de desarrollo, conflicto socioambiental, minería.